

EL CORREO DEL NORTE

Diario Regional Tradicionalista

No se devuelven los originales

FRANQUEO CONCERTADO

SUSCRIPCIÓN

España: Trimestre, 4 pesetas.—Semestre, 8.—Año, 16.—Extranjero, 34.
NÚMERO SUELTO, CINCO DÉNTIMOS

TELEFONO, 274

Redacción y Administración
Oquendo, 9, bajo.

APARTADO, 54

INSECCIÓN

En 1.ª plana, 1,25 pesetas linea.—En 2.ª, 3.ª y 4.ª, precios convencionales.
Esquelas de defunción desde 10 pesetas en adelante.

Comentemos LO QUE ES EL INTEGRISMO

Guarnición mal alojada.—Integristas, jekides y republicanos contra la Tradición.—Las veinticinco mil razones que apoyan la candidatura integro-liberal.—Integrista rebelde.—Los anti-:: :: clericales celebran el triunfo de Senante :: ::

Siempre nos ha parecido que la guarnición de San Sebastián se encontraba muy mal alojada en cuarteles que carecen de las condiciones necesarias para el objeto a que se les destinan.

También nos ha aparecido inconcebible la pasividad del Ayuntamiento respecto a este problema tan intenso para nuestra ciudad, pues si se tratase de un Municipio sin recursos, que no se atreve a gastar dinero en cosas superfluyas, que vive ceñido a un miserio presupuesto, nos explicaríamos el alabon en que se encuentra el asunto de acuartelamiento de tropas, pero siendo el Ayuntamiento de San Sebastián, modelo de faustidad aun en lo innecesario, merece censuras su incuria y abandono en este punto.

A nuestra ciudad corresponde una lucida guarnición, tanto por ser plaza próxima a la frontera, como por la importancia oficial que durante el verano adquiere San Sebastián, y vergonzoso que la dotación de tropas esté viviendo en viejos e inmundos cuarteles cuyo derribo sería una necesaria obra de saneamiento.

Y traemos a nuestras planas este problema, porque ha llegado a nuestros oídos la noticia de que parte de las fuerzas de la guarnición han sido invadidas por la epidemia del sarampión, a cuya propagación contribuirá las malas condiciones de los cuarteles, pudiendo el de San Telmo, como el de Atocha beneficiarse de aquellas condiciones que les hacen habitables.

Creemos un deber llamar la atención de la Corporación municipal, para que haga un arranque y aloje debidamente a la guarnición y se eviten de paso epidemias que puedan extenderse a la población y perjudicar grandemente los intereses donostiaras.

Para que se vea el concierto de voluntades que existe entre los defensores de la revolución y los de reinado social de Jesucristo, así como entre los antisocialistas y el integrismo, basta leer «Euzkadi» que ahora parece el órgano de Senante.

Publica hace tres días una carta comentando las elecciones de los distritos de Tolosa y Azpeitia que no era más que la repetición de las fases y torpezas ya publicadas en «La Voz» y en «La Constancia» en amigable y fraterna unión.

Los defensores de Jaén Goikoa y Legorreta, votaron y apoyaron en Tolosa al candidato progresista, románico, y centralista señor Orueta, sin duda porque así ha de venirse antes la reintegración Foral. Que es lo que hacen los integristas, con el reinado social de Jesucristo aliándose con los anticlericales de la provincia.

Los jekides esperan la reintegración, etc., de los enemigos de nuestros Fueros. Y sus hermanos de leche los integristas aspiran a que triunfe Jesucristo levantando al Parlamento a los sectarios nacionistas. ¿Quién entiende esto?

La alianza que los integristas hicieron con los anticlericales era no solo para las elecciones de Diputados a Cortes, sino para las de Senadores.

Hace próximamente dos meses, que anaban recorriendo el distrito los electores de la «Santa Alianza», ofreciendo dinero y comprando compromisos, pues ya sabemos que el nuevo procedimiento integrista es el de la corrupción de conciencias «ad majorem Calbetorum gloriam».

De público se decía que la combinación integró-liberal era la siguiente: Rengifo, Romero y un integrista. Y corría el rumor de que a base de este acomodo, se habían adelantado unas veinticinco mil razones en las elecciones de Senante.

Junta Provincial de Turismo

En el despacho del señor Gobernador y bajo su presidencia, se reunió ayer tarde la Comisión Nominadora de la Junta Provincial de Turismo, para oír al señor don Andrés P. Cardenal, delegado oficial de la Exposición de Turismo de Londres, cambiándose impresiones acerca de la orientación que ha de tomar la Junta provincial para concursar a dicha Exposición. El lunes próximo, a las seis de la tarde, se volverá a reunir en el despacho del señor Gobernador la Junta provincial pleno, con objeto de fijar la concurrencia de esta región a dicha Exposición.

Andoain

Como ya se anuncia, se ha verificado la inauguración del nuevo mercado.

Este es cubierto, amplio y magnífico.

Asistió numerosa concurrencia.

Los precios que han regido son los siguientes:

Cordero, uno ochenta pesetas.
Gallinas, par ochenta pesetas.
Gallos, par diez pesetas.
Pollos, par cinco pesetas.
Palomos, par cuatro pesetas.
Huevos, docena 1,10 id.
Alubia, en una, es emín, 1,50 id.
Idem blanca, idem 1,25 id.
Patatas, arroba 1,25 id.

BIDEAGAIN

Círculo Jaimista de Irún

La junta directiva ha acordado la celebración, de una misa el próximo domingo a las siete y media de la mañana, en la iglesia parroquial, en sufragio de los Mártires de la Tradición.

Se suplica a todas las personas que sean pertenecientes a esta sociedad hagan la caridad de asistir a dicho acto.

"Novedades,"

Revista ilustrada

Un número que hoy pone a la venta esta popularísima revista vasco-navarra, reúne en su información gráfica, cuanto de interés e importancia ha suministrado la palpitante actualidad en el transcurso de la semana:

Escenas interesantes de la última contienda electoral.—Retratos de los nuevos Diputados a Cortes por los diferentes distritos de la región.—Brillantes actos realizados en Galdeano del gran poeta vascongado Antonio de Trueba.—Completa información de la solemnidad de la Jura de la bandera en Bilbao y San Sebastián.—El partido del «Deportivo» y «La Real».—Curiosidades extranjeras y otras informaciones gráficas nacionales y regionales, además de las nutridas páginas de texto, conteniendo crónicas literarias, páginas de dibujos cómicos, modas femeninas, etc., etc.

CRÓNICA DE PARÍS

El éxodo a la ciudad

Entre el trágico inmenso de nuestra inquietud y agitada vida; una voz amorosa y triste, la voz de la Religión, la voz de la Iglesia, se levanta en Francia para lamentar el creciente exodo de los campos a la ciudad y señalar los peligros y males de ese continuo movimiento emigratorio, que amenaza dejar desierta la campiña llevando la congestión a las grandes urbes.

Ese hecho, que dos venerables obispos, el de Viviers y el de Angers, acaban de señalar a las miradas y a la atención de las gentes reflexivas, es inmaginable. «No son solamente los países de clima duro y de suelo ingrato—dice el segundo de los mencionados Prelados—los que tienen que lamentar ese abandono de sus habitantes; los más acreditados por su bienestar y su felicidad son igualmente impotentes para retener en su seno a la juventud. La tierra se resiente de falta de brasos: la agricultura decrea y muere».

Casi ídenntico sentido se expresa el obispo de Viviers, Mons. Bonnet. «Esta emigración—dice—ha tomado entre nosotros proporciones verdaderamente alarmantes... Campañas ayer fértiles y ricas de vida no serán muy pronto más que un inmenso y triste desierto... Pueblos, ayer llenos de animación y de alegría, ofrecen hoy el aspecto de sombrías necrópolis y no serán mañana más que un lugar de ruinas».

Todos los testimonios vienen a confirmar, desgarradamente, esos tristes augurios de los dos ilustres Prelados. Una conciencia investigadora hecha acrea de sesenta y nueve parroquias de la región de Ardeche, da los resultados siguientes: En doce de esas sesenta y nueve parroquias, todas las muchachas de 16 a 20 años emigran. En otras catorce, sucede lo propio con la mayor parte de muchachas. Otras cuatro pierden anualmente las dos terceras partes de su juventud. En las treinta y nueve restantes, los emigrantes de ambos sexos a la ciudad son en mayor o menor número, pero casi siempre para no volver.

¿Causes de este éxodo? En la mayor parte de los casos, dice el obispo de Viviers, no busques causa alguna fundada, sino pretextos imaginarios, por lo general, algo inconfundibles. Se culpa al suelo ingrato y a la carestía de la vida. No hay tal. La tierra no se ha empobrecido ni agotado sus riquezas. Son los hombres los que dominados por la apatía no saben arrancar a la tierra sus tesoros. Dígame que el espíritu de independencia, el anhelo de una vida más libre, sin frenos ni cortapisas, es lo que agujierea a los que abandonan la tierra y se dirá la verdad. En las imágenes de veinte años, la ciudad ejerce fascinación de sirena. ¡Es tan fácil, tan alegre, tan placentera la vida en la ciudad, se dice!...

Son las mariposas que abren sus alas y vuelan en torno de la luz, que las atas y seduce y en la que acaban por precipitarse y perder. ¿Qué es lo que a emigrante campesino va a buscar en esa gran fascinadora de las almas jóvenes, que se llama la ciudad? Busca la fortuna: fortuna que, por lo regular, se convierte en realidad amarga, en decepción horrible. «De ciada cien provincianos que acuden a París—dice Mr. Moline—el ochenta, lo menos, figuran en la lista de los pobres.» El emigrante no hace, generalmente, sino cambiar trabajo por trabajo, el trabajador sin alegre, fortificante de los campos por el trabajo duro, triste, abrumador de la fábrica o del taller; la casita soleada e higiénica de la aldea o del pueblo por el cuartucho miserio, oscuro y malo de la ciudad; el alimento restaurador de la campiña por el alimento mixtificado, insuficiente y caro de la gran urbe. De ahí el aumento terrible de la anemia, de la neurastenia, de la tuberculosis.

Y qué decir del peligro de la fe y de las costumbres? «La experiencia, dice el Prelado de Angers, nos demuestra diariamente que esa muchedumbre de «desarraigados», salido de las regiones y familias más cristianas, no tardan, al halarse en el torbellino de las grandes ciudades en abandonar las prácticas religiosas y a precipitarse en el abismo del vicio.»

Sumad a todo eso, la desorganización que en la vida de familia suele presidir entre las clases obreras de las grandes ciudades, los graves inconvenientes que para la sociedad misma encierra esa oleada anormal: que el campo arroja cotidianamente sobre la ciudad, y se comprenderá la justificada inquietud que los espíritus pensadores y reflexivos sienten en la hora actual por ese inmenso éxodo, que tan tristes acentos arranca a los Prelados de Francia.

L. BERGER
París, 8 Marzo 1914.

Deportes

Pelota

PRIMER PARTIDO

JUGADORES:
Campos hermanos, (azules); contra Tacolo y Errerábal, (colorados).

SAQUE:
Sacan los delanteros del ocho y medio.

RESULTADO Y APRECIAZION

Se ofrece al comienzo el dinero por los azules 40 a 32.

Se adelantan los rojos que vencen, con facilidad haciendo los 50 tantos a que se concertó el partido, dejando en 39 a los azules.

Campos no desarrollaron el juego que tienen, además que la fortuna estuvo contraria a ellos.

Tacolo y Errerábal lo mismo el uno adelante que el otro ganó establecieron superponiéndose, jugaron y castigaron mucho dominando siempre a los contrarios, así es que el partido careció de interés.

Frontón Municipal de Atocha

Las obras de este grandioso frontón, avanzan rápidamente.

Se prepara la inauguración para el 11 del próximo Abril, sábado de gloria.

Constituirá un verdadero acontecimiento.

Según informes, ya hemos recogido están ya contratados los mejores pelotaris del juego, a cesta, tal como es hoy practicado en Madrid.

Aplaudiremos en la primera temporada a los incomparables delanteros Isidoro Urrutia, Erdoza, Caidio, Baracaldés, Munita y a los zagueros Trece, Echevarría, Erdoza mayor, Modesto, Teodoro, etc.

Reforzarán este cuadro de «primo cartel» en la segunda temporada el zaguero primero entre los primeros el colosal Navarrete, entusiasmo de todos los públicos y sus dignos contendientes Santos Suinaga, «Machín» y Lizarra, con otros dos muy notables que forman en la actualidad el brillante cuadro de Madrid.

No estarán peor representados en el cuadro del elegante frontón municipal de Atocha el juego a mano el de pala, y el remonto por estar ya contratados los jugadores más brillantes entre los que citaremos al invencible Requejo de Elgoibar y al brioso e inteligente Benavides tan querido de nuestro público.

El Chiquito de Azcoitia, supremo representante del juego a mano y sus compañeros ocuparán en el cuadro preferirán a lugar.

En breve publicaremos extensa información de los adelantos de las obras y servicios del hermoso edificio.

Eibar

POR LOS MARTIRIOS

El próximo domingo día 15 a las ocho media de la mañana se celebró en la Iglesia parroquial, una misa y a continuación responso en sufragio de los Mártires de la Trinidad.

La Junta Directiva ruega a todos los Jaimistas y sus familias, asistan a estos piados actos.

EJERCICIOS ESPIRITUALES

Organizados por la Adoración Nocturna, se celebrarán en Eibar ejercicios espirituales que estarán a cargo de un Reverendo Misericordia del Corazón de María.

Empezarán el próximo lunes día 16 para terminar el sábado día 21 y la comunión general tendrá lugar al día siguiente domingo.

Las horas de los ejercicios son para los hombres a las seis de la mañana y a las ocho de la noche y para las señoras a las diez de la mañana, y estos ejercicios se darán en el espacio salón de la sacristía.

Rogamos a nuestros amigos no dejen de asistir a estos actos por el gran provecho que a do tener para las almas.

FUNERALES

En Mallavia (Vizcaya) se celebraron en la Iglesia parroquial, solemnes honores fúnebres por el difunto sacerdote don Antonio Mendiola, cura que fué de dicha parroquia y que falleció el día 6, víctima de traidora enfermedad.

Asistieron al piadoso acto muchísimos compañeros del finado y distinguidos personajes, resultando solemnisímo los funerales.

Desean en paz que en su vida rie leal y entusiasta defensor de la causa Tradicionalista.

13 Marzo.

El corresponsal

Notas oficiales

PARA MADRID

Los comisionados del Ayuntamiento que irán a Madrid, harán entrega al ministro de Marina de las solicitudes de la Cámaras de Comercio, Diputación y Ayuntamiento, pidiendo que se eleve la categoría de la comandancia de Marina de esta provincia.

El Alcalde va presidiendo la comisión, por acuerdo unánime del Ayuntamiento tomado en la última reunión privada del Ayuntamiento, a pesar de la resistencia que opuso el señor Uhagón.

CERTIFICACIONES

Se han expedido en la Secretaría de la Junta de Instrucción Pública, certificaciones vasadas por la Alcaldía, de tomas de posesión, con 625 pesetas anuales de sueldo, a favor de las Maestras de Ayete, Azcarate, y Añorga, señoras Lanz, Aranguren y Otegui.

EJERCICIOS

El día 16 del actual, lunes, se verificarán a las nueve de la mañana, los ejercicios para la pensión de becas o pensiones para la ampliación de estudios o conocimientos profesionales de obreros en el extranjero.

Los exámenes tendrán lugar en la Escuela de Artes y Oficios ante la Comisión de Fomento y los Ingenieros y Arquitectos técnicos.

Mar y puertos

En nuestro puerto se registró ayer el siguiente movimiento de buques:

Entrada.— Vapor «Rita» de Pasajes, con carga general.

Salidas.— Vapor «Rita» para Bilbao, con resorte de carga.